

CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA «LA ESPERANZA»

AÑO XI

PALMA DE MALLORCA
Viernes 5 de Marzo de 1920

Núm. 3.524

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

JUNTA MUNICIPAL

Los presupuestos para 1920-1921

Al medio día

Los asistentes

Ayer, a las 12:15, empezó la reunión, en segunda convocatoria, de la Junta municipal de vocales asociados, al objeto de discutir, y en su caso aprobar, el proyecto de presupuestos ordinarios para el próximo bienio de 1920 a 1921.

Ocupa la presidencia el señor Alcalde, y asisten a la sesión los vocales asociados don Juan Mayol y don Juan Pascual y los concejales señores Fons, Villalonga, Bisbal, Planas, Oliver, Obrador, Mas, Martínez, Llompart, Trián (M. y J.), Rosselló, y Servera, Aguiló y Valentí, Barón de Pinopar, Barreña, Barceló y Mir, Pons, Llabrés, Selom, Bibiloni, Corbella, Muntaner, Solá y Cañellas.

Acta

Se da lectura al acta de la sesión anterior. Queda aprobada.

La totalidad

Léese el dictamen con que la Comisión de Hacienda presenta el proyecto de presupuestos para el bienio de 1920 a 1921; dictamen que ya publicamos días atrás.

El señor Barceló y Mir, como presidente de la Comisión, apoya el dictamen, y, en consecuencia, la totalidad del proyecto. Indica que éste fué aprobado, en principio, por el Ayuntamiento, sin perjuicio de discutirlo en el seno de la Junta municipal. Dice que la característica del proyecto es la sinceridad. Indica que es necesario pedir nuevos sacrificios al pueblo, en forma de aumento en los ingresos, no para tener los fondos en la caja, sino para realizar mejoras en la ciudad. Manifiesta que que la Comisión no viene con criterio cerrado respecto al articulado, pero sí cree indispensable mantener la cifra total. Entiende que se podría discutir inmediatamente la totalidad del proyecto, dejando para la tarde la discusión del articulado.

El señor Oliver cree fácil discutir la totalidad del proyecto, toda vez que no entiende que haya interés en discutir la cifra global. Anuncia que en el proyecto figuran dos partidas muy importantes y que serán discutidas: la del impuesto de inquilinato y el aumento en el arbitrio sobre carnes. En cuanto al inquilinato, está conforme en que se aplique a las casas habitadas por los ricos.

El señor Obrador dice que el presupuesto ha sido casi exclusivamente confeccionado por el presidente de la Comisión, a quien elogia. Dice que en el presupuesto se proponen nuevos ingresos para realizar las mejoras que solicita y necesita Palma. Indica que también se propone un aumento para mejoras del sueldo de los empleados. Se lamenta de que los concejales no acudieran a la Comisión de Hacienda al confeccionar ésta los presupuestos. Manifiesta que no es cierto que se crea el impuesto de inquilinato. «Este—añade—se establecerá para sufragar el derribo de varias illetas, entre ellas la de Cort, y aun en el caso que tal derribo se acuerde». Repite que la Comisión desea no tener que modificar la cifra global.

El señor Barceló y Caimari hace suyos los plácemes que el señor Obrador ha dedicado al señor Barceló y Mir.

El señor Villalonga considera imposible aprobar la cifra global, toda vez que está sujeta a la discusión del articulado. Muestra contrario a aumentar el impuesto sobre carnes, y, en cambio, le parece muy bien establecer el del inquilinato, pero sólo para las clases elevadas. Entiende que es un contrasentido la política pro-subsistencias que ha seguido el Ayuntamiento con la orientación que se da en los presupuestos, que tienen de grave un más la vida. Dice que los concejales no concurren a la Comisión por creer que los presupuestos debían ser obra de los ediles que forman la mayoría.

El señor Trián (M.) manifiesta que, en vez de aumentar las tarifas de los impuestos en vigor, debía tenderse a perfeccionar esos mismos arbitrios. Cree que el aumento de los empleados debía escarse de la amortización de la cuarta parte de ellos mismos a medida que ocurran vacantes. Se muestra partidario de realizar las mejoras urgentes, como alcantarillado, empedrado, etc., y de favorecer la exportación.

El señor Bisbal hace notar que el mayor gravamen, de aprobarse el proyecto de presupuestos, pesará sobre las subsistencias, pues esto representa aumentar los arbitrios sobre carnes, plaza Mayor y pescadería. Dice que, de aprobarse tales aumentos, el Ayuntamiento demostrará no estar a la altura de las circunstancias. Lamenta que la Comisión suprima el impuesto sobre el vino, artículo éste que no es de primera necesidad. Acepta el del inquilinato, por el cual opina que debería sustituirse el impuesto de las carnes, siempre que aquél no grave a la clase obrera.

El señor Corbella habla en nombre de la minoría conservadora y como firmante del dictamen. Dice que el mayor rendimiento obtenido este año en el Matadero es debido

al aumento de las tarifas en el año anterior, no a que se haya ido saneando el impuesto, como ha insinuado el señor Trián (M.) Expone que los presupuestos no contienen la opinión de la mayoría, sino la de toda la Comisión, que integran ediles de todas las fracciones, sin que se haya presentado ningún voto particular. Se extraña de que algunos concejales se presenten a combatir los presupuestos sin presentar un contra-proyecto. Dirigiéndose al señor Villalonga, le dice que él, que fué el adalid del justo aumento a los empleados, debió traer los ingresos que compensaran aquél.

El señor Pons se muestra conforme con el presupuesto, que suscribe. Pregunta, sin embargo, por qué se ha suprimido el impuesto sobre vinos. Cree que sobran empleados en el Ayuntamiento, y dice que los hay que no cumplen con su deber. Cita el caso del oficial letrado, que, según indica, hace meses no acude a la oficina. De ahí que no se explique que en el presupuesto se nombre de plantilla a seis temporeros, en vez de ir a la amortización de empleados.

El Sr. Villalonga rectifica, insistiendo en que no debe gravarse lo que lleve en sí el encarecimiento de la vida, pero sí el inquilinato para las familias pudientes. Reconoce la justicia del nombramiento de los seis temporeros como empleados de plantilla, ya que se trata de hombres que llevan prestando servicio en el Ayuntamiento más de doce años.

El Sr. Fons elogia la constancia del Presidente de la Comisión y la ayuda que le han prestado los demás miembros de la misma. Reconoce que el presupuesto es sincero, pero lo considera ruinoso. Más que crear nuevos arbitrios, entiende que deberían exprimirse los que están en vigor. Y cita el caso de un arbitrio, el de la electricidad, que produce 18 000 pesetas, y según sus cálculos, podría producir 90 000.

El Sr. Llompart expone que su firma al pie del dictamen fué puesta sólo como trámite, ya que él no intervino en la confección de los presupuestos más que en lo referente a sanidad. Se muestra partidario de la creación de primas a la exportación.

El Sr. Barceló y Mir resume los discursos, rebatiendo los argumentos aducidos por los que han hecho uso de la palabra en contra de la totalidad o de parte de los presupuestos. Solicita que se apruebe la totalidad del dictamen.

Varios ediles rectifican una y otra vez, insistiendo en los argumentos que anteriormente ya han expuesto. El Sr. Barceló y Mir hace lo propio para defender el dictamen. Se discute con bastante extensión la parte referente a nombrar de plantilla a los seis actuales temporeros, prevaleciendo, al fin, el criterio de la Comisión, o sea de que se realicen los nombramientos.

Y, aprobada la totalidad de los presupuestos, se suspende la sesión, siendo las 2:15, para reanudarla a las seis.

Por la noche

Los que asisten

A las 6:20 de la noche se reanuda la sesión, que preside el Sr. Barón de Pinopar. Asisten a la sesión, además de los vocales asociados señores Mayol y Pascual, los concejales señores Rosselló y Servera, Aguiló y Valentí, Barrera, Muntaner, Barceló y Mir, Bibiloni, Trián (M. y J.), Selom, Llompart, Moner, Mas, Obrador, Rover, Bisbal, Martínez, Villalonga, Fons, Carrío, Coll, Cañellas y Planas.

Una proposición

Al comenzar el acto, se da lectura, a ruegos del Sr. Moner, a una proposición o enmienda de la Junta local de primera enseñanza solicitando se destinen algunos arbitrios a atenciones escolares, reservando un remanente para aumentar el capítulo de imprevistos.

El señor Barceló y Mir pide que esta proposición se reserve para discutirla con el capítulo de gastos. Así se acuerda.

El articulado.—El capítulo de ingresos

Empieza la discusión del articulado. Ante todo, se discute el capítulo de ingresos.

Los señores Villalonga y Bisbal presentan una enmienda pidiendo se supriman los aumentos que se proponen en el capítulo de «puestos públicos», partida llamada «plaza Mayor», por entender que aumentarán el precio de las subsistencias. El señor Bisbal apoya la enmienda, y el señor Barceló y Mir defiende el dictamen. El señor Villalonga apoya también la enmienda, y luego habla en defensa del dictamen el señor Trián (M.). Pasada a votación la enmienda, queda ésta desechada por 15 votos contra 9.

Léese una enmienda que los señores Trián (J.) y Bisbal presentan al capítulo «puestos públicos», partida «pescadería» pidiendo que, en vez del aumento que se propone, se mantengan las actuales tarifas y se grave, además, el pescado de lujo en 0.20 pesetas el kilo y en 0.10 el de primera clase. El señor Trián (J.) defiende la enmienda, y el señor Barceló y Mir habla en apoyo del dictamen,

por entender procedente aumentar las tarifas. El señor Villalonga apoya la enmienda. Rectifican dichos ediles. El señor Bisbal defiende también la enmienda, y el señor Obrador mantiene el dictamen. La discusión se prolonga largo rato. Se presentan varias contra-enmiendas, que, luego de discutirse, son retiradas. El señor Trián mantiene su primitiva enmienda, y ahora se duda de su legalidad.

(Entra en el salón el Sr. Barceló y Caimari, pasando a ocupar la presidencia, que le cede el Sr. Barón de Pinopar).

Una de las enmiendas anteriormente presentadas y luego retiradas, una del señor Villalonga—en que se propone no aumentar las tarifas y crear, en su lugar, un nuevo arbitrio sobre el pescado de lujo, reservando para su venta cinco puestos en la pescadería—, vuelve a presentarse. Se discute hasta con calor qué enmienda ha de votarse en primer lugar. Se opta por la del señor Trián (J.), siendo desechada por 18 votos contra 9. El señor Villalonga retira nuevamente su enmienda, ante la promesa del señor Barceló y Mir de estudiar la manera de implantar lo que se propone en su enmienda.

El señor Bisbal presenta una enmienda, que luego defiende, proponiendo aumentar en doscientas y cien pesetas el alquiler de los solares que ocupan los señores Frontera y Minguez, respectivamente, y en 25 el que ocupa el señor Frasquet, y destinando el aumento al capítulo de empedrados. (El Sr. Barceló y Mir mantiene el dictamen. Queda la enmienda aprobada por 16 votos contra 11.)

Se da cuenta de una enmienda, que combate el señor Barceló y Mir, pidiendo se suprima el aumento de 251 000 pesetas que se consigna en el capítulo «Matadero», a obtener mediante el aumento de las tarifas en 0'10 pesetas el kilo, toda vez que el aumento que se consigna según la enmienda, se ha obtenido con la recaudación de este año. El señor Bisbal defiende la enmienda, combatiéndola el señor Obrador. Intervienen en la discusión el señor Fons, Trián (M.) y el señor Llompart. Este opina que se puede aumentar la matanza del ganado en general, pero no la del ganado de cerda, ya que el aumento de éste llevaría en sí el aje de Palma la industria de elaboración de embutidos. El señor Oliver dice que le parece bien aumentar las tarifas, si bien cree aceptable la enmienda del señor Llompart. El señor Pou opina también que se podría establecer una diferencia en los aumentos de las distintas clases de ganado. El señor Barceló y Mir entiende que, a pesar de los aumentos que se propone el dictamen, cabe introducir una reforma para no gravar la industria de embutidos. El señor Bibiloni combate los aumentos propuestos. El señor Llompart concreta su enmienda, diciendo que el arbitrio sobre el buey y el cordero se aumente en diez céntimos por kilo, como se propone, y solo en seis el cerdo. El asunto se discute ampliamente.

Se suspende la sesión por breves momentos, para ver de ponerse los concejales de acuerdo, mas ésto no se consigue. De ahí que, al reanudarse la sesión, el señor Muntaner exponga la conveniencia de discutir los presupuestos por etapas, destinando a ello tres horas diarias. El señor Pou y el señor Barón de Pinopar creen que la sesión debe suspenderse en este momento, ya que el extremo que se discute constituye el nervio del presupuesto. El señor Fons y el señor Villalonga opinan que debe acabarse de discutir en esta sesión el extremo que se debate. Se concretan las opiniones en dos proposiciones: una que se suspenda inmediatamente la discusión y se reanude mañana (hoy), a las cinco de la tarde, y durante hasta las ocho; y la otra que se suspenda la sesión enseguida y se reanude horas después, a las diez. Queda aprobada la primera por votos de todos los ediles menos dos.

En su consecuencia, y siendo las 8:20, se suspende la sesión, que se reanuda hoy, a las cinco de la tarde.

CONGREGACIÓN DE

Maria Inmaculada y San Luis

(Montesión)

SECCIONES MAYOR Y MENOR

La comunión mensual de reglamento que todos los meses celebran el 1.º y 2.º domingo, respectivamente, las Secciones mayor y menor, se trasladó este mes de Marzo al domingo día 21 en que terminarán los Santos Ejercicios que para todos los jóvenes de Palma, dará en Montesión, desde el día 14, el P. Miguel Aguilar, S. J., Superior de la Residencia de Manresa.

A. M. D. G.

Mercado de Inca

Almendrón, a 150'00 pesetas quintal.
Trigo, a 40'00 id. (cuartero).
Candeal, a 42'00 id.
Cebada del país, a 18'00 id.
Id forastera, a 17'00 id.
Avena del país, a 16'00 id.
Id. forastera, a 15'00 id.
Habas para cocer, a 28'00 id.
Id. ordinarias, a 27'00 id.
Id. para ganados, a 26'00 id.



EL RDO. SEÑOR

Don Miguel Mascaró, Pbro.

Falleció el día 4 de los corrientes

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

Q. E. P. D.

Sus desconsolados hermanos don Juan Pbro., don Antonio, don Monserrate, doña María, doña Isabel y doña Margarita, sobrinos, primos y demás parientes suplican a todos sus amigos y personas piadosas tengan presente en sus oraciones el alma del finado y se dignen asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la parroquia de Manacor mañana, sábado, a las diez.

Los Ilmos. Señores Obispos de Mallorca, Lérida y Tenerife se han dignado conceder 50 días de indulgencia por cada misa, comunión o parte de rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.



Doña María Real y Riera

Falleció a la edad de veinticinco años el día 22 del pasado a las 7 de la noche

Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica

A. E. R. I. P. A.

Su desconsolado esposo, don José Gomila Aloy médico, sus padres políticos, abuela y demás familia suplican a sus amistades la tengan presente en sus oraciones y se dignen asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará en la parroquia de Llorito a las nueve del día ocho del corriente.

No se invita particularmente.

El duelo se despiden en la iglesia.

Maíz, a 20'00 id.
Frijoles, a 30'00 id.
Habichuelas (confits), a 65'00 id.
Id. blancas, a 60'00 id.
Garbanzos, a 50'00 id.
Cerdos cebados, a 29'00 id. la arroba.
Azafrán, a 5'50 onze.

En el Museo

Arqueológico

Diocesano

La conferencia del Rdo. Sr. Esteve, en pulcro mallorquín, versó, como estaba anunciado, sobre las Catacumbas de Roma, especialmente sobre el arte cristiano en las mismas.

Después de breve introducción sobre la gran importancia histórica y apologetica de aquellos cementerios subterráneos, el culto conferenciante entró en la descripción de ellos, origen y desarrollo hasta la paz constantiniana, exponiendo luego el período de las piadosas visitas y peregrinaciones, las épocas de decadencia, debida a los trastornos producidos por los bárbaros, de total olvido y de exploración científica.

Pasó luego a describir la forma cristiana de los enterramientos, las inscripciones de los sepulcros, los diversos objetos que se encuentran en ellos, los graffiti que se hallan por los muros, de singular interés histórico, las sepulturas de los mártires y de las personas ilustres. Como ejemplos de criptas insignes, explicó las de S. Cornelio, la célebre de los Papas restaurada por S. Dámaso, quien puso en ella una bellísima inscripción, y la de Santa Cecilia, en la cual se detuvo algo, haciendo un breve resumen de la vida de la Santa y de la historia de sus reliquias.

Hizo después algunas consideraciones sobre el arte de las Catacumbas, hablando de la relación que tenía éste con el arte clásico y el arte oriental, de su técnica, del carácter especialmente simbólico y catequístico que revestía aquel arte.

Se detuvo algún tanto en declarar el simbolismo que se descubre en las numerosas manifestaciones del arte cristiano primitivo, poniendo el ejemplo de una piedra fina grabada que contiene los principales símbolos: el pez, el áncora, el cordero, la paloma, la nave, el monograma de Cristo en sus diversas formas, etc.

Adujo abundantes ejemplos de la iconografía bíblica, alegórica y dogmática de los muros decorados de las Catacumbas, como las figuras orantes, los tres Jóvenes del horno de Babilonia, el milagro de Caná, la curación del ciego, la resurrección de Lázaro, la multiplicación de los panes, el convite eucarístico, el bautismo y Moisés, Daniel y los leones, la Virgen y los Magos, Tobías, Noé, la Virgen y el profeta, pintura antiquísima que prueba el culto de los primeros cristianos a la Virgen, la Visitación, el Buen Pastor etc.

Terminó con unas bellas palabras de Veul-

lot y proyectando la Basílica de S. Pedro, que simboliza el triunfo del cristianismo preparado en las Catacumbas.

La conferencia fué interesantísima, y el numeroso concurso, que llenaba por completo el local, la siguió con verdadera delectación.

Al final, el Rdo. señor Esteve fué muy aplaudido y felicitado por su ilustrativo trabajo.

La próxima conferencia estará a cargo del Catequista del Seminario Rdo. Sr. don Antonio Truyols, y versará sobre el siguiente tema: «Palais des Reis de Mallorca».

Del mar

Esta mañana ha llegado, de Ibiza y Alicante, el vapor «Bellver».

Dicho buque está despachado para esta tarde, a las seis y media, para Barcelona.

A la hora de itinerario ha salido el «Isleño», para Cabrera.

Mañana es esperado el vapor «Ray Jaime I», procedente de la Ciudad Condal.

Pronósticos

del tiempo

Para la primera quincena del presente mes hace Steijfoon los pronósticos siguientes:

El sábado 6, avanzará hacia el mar Ibérico y Argelia la depresión de la bahía de Cádiz, y el secundario de Portugal pasará por el centro de la península.

Ocasionalmente lloverá bastante general, con vientos del primero al segundo cuadrante.

Del 7 al 8, los centros perturbadores referidos se hallarán en Argelia y en el Mediterráneo, y producirán lluvias en Andalucía y mitad oriental, con vientos de entre NO. y NE.

Del 9 al 11, mejorará el estado atmosférico general de la península sintiéndose un tanto en Andalucía y regiones vecinas al Mediterráneo la acción de los núcleos que se señalarán en este mar y en África septentrional.

El viernes 12, llegará al golfo de Gascuña una depresión, procedente de Irlanda, que ocasionará algunas lluvias especialmente en el NO. y N., con vientos del tercer cuadrante.

El sábado 13, se acusarán bajas presiones en el Mediterráneo y llegará otra depresión a Galicia que formará un secundario en el S. de Portugal. Por influjo de estos elementos perturbadores se registrarán lluvias en la península, particularmente desde el O. al Centro, con vientos variables.

El domingo 14, avanzará hacia la bahía de Vizcaya, arrastrando en su marcha al secundario de Portugal, que pasará por el mar Ibérico. Producirán lluvias, principalmente desde las regiones del meridiano central a las del Mediterráneo, con vientos del diverso rumbo.

Mejorará la situación meteorológica de la península el lunes 15, pero se sentirá un tanto en el Mediterráneo, particularmente en el NE. La influencia de la depresión que quedará en este mar.

De Manacor

Rdo. Don Miguel Mascaró, Presbítero

Después de breve enfermedad, sufrida con resignación edificante, y recibidos los Santos Sacramentos, falleció en la tarde de hoy el ilustrado y piadoso sacerdote Reverendo don Miguel Mascaró.

Nació en esta en 1865 y a traído su bondadoso corazón por la santidad excelsa y divino ministerio del sacerdocio, emprendió la carrera eclesiástica, conquistando ya en los comienzos de la misma, por oposición, una beca en nuestro Seminario y mereciendo en todos los cursos las más honrosas calificaciones, por su privilegiado talento.

Poco después de su ordenación sacerdotal fué elegido inspector y profesor del colegio de segunda enseñanza de esta ciudad, cargos que desempeñó durante 5 años, dejando a su paso bien justa fama de amante de la virtud y de las letras.

Mas la obediencia le llevó por otros caminos al ser nombrado, por el lmo. Cervera, Vicario in capite del hermoso pueblo de Lloseta. Por espacio de 14 años estuvo al frente de aquella importante iglesia; y los artísticos retablos y estatuas con que la embelleció, los ricos ornamentos y útiles sagrados del culto divino de que la dotó, y la cómoda casa vicaria por él levantada son recuerdos perennes de su laboriosidad y celo; y, sobre todo, el entrañable cariño que siempre le profesaron los habitantes de Lloseta y del que aún recibía de continuo señaladas muestras, es prueba inequívoca de que fué en todo momento rígido cumplidor de su deber y jefe de trato llano y apacible con sus súbditos.

De allí vino a Manacor, en donde desempeñó, durante un año, con escrupulosa exactitud y delicadeza, el cargo de Vicario coadjutor de nuestra parroquia.

Sacerdote de talento nada común, de carácter formal al par que expansivo, franco y simpático, de conducta siempre intachable, fué respetado y querido de todos; y la muerte le sorprende en la plenitud de los años, pues contaba actualmente 55, y cuando estaba de lleno consagrado a promover la piedad, en el púlpito y principalmente en el confesonario.

No dudamos que lo mismo que al entierro verificado hoy, asistirá numerosa y selecta concurrencia al funeral que está anunciado para mañana; evidenciándose una vez más que su muerte ha sido sentidísima.

A nuestros apreciados amigos, los hermanos del difunto, don Juan, Pbro., don Antonio, propietario, y don Monserrate, alcalde de aduanas de Palma, a sus amables hermanas y demás de su distinguida familia, reiteramos nuestro más profundo pésame.

Corresponsal

Manacor, 4 Marzo 1920.

Taurinas

La próxima temporada

La sociedad «La Veda», constituida, como ya dijimos, en empresa de toros, está en constante actuación para organizar el mayor número posible de corridas durante la presente temporada.

Según noticias, tiene ya contratados a los matadores de toros Dominguito, La Rosa, Larita, Freg, Ernesto Pastor y Torquito; a los novilleros Rosario Omos, Castelles, Pedracho, Torquito II, Salvador Freg, Uriarte, Fermín Esteban Avelino, David y otros, estando en tratos para contratar a los novilleros Carnicerito de Málaga, Checa, Gitanillo, Valencia II, Calvache, Manolito Granero y Algabeno II.

Tiene compradas novilladas de Clairac, Cobaleda, Carreros, Gamero Clívico y corridas de toros de Samuel Hermanos (antes Olea), Duque de Veragua y Carreros.

La temporada se inaugurará el día 4 de Abril con una novillada en la que tomarán parte los novilleros Castelles, Uriarte, y, probablemente, Josepito Martín, quienes se las entenderán con seis novillos de don Juan Manuel de Carreros.

Sotnas

Excursión a París

La Sociedad «Asistencia Palmesana» prepara una excursión a París.

El propósito de los organizadores es que los excursionistas visiten a más de la capital francesa, la zona devastada por la guerra.

No está aún acordada la fecha en que se celebrará la excursión, como tampoco los precios que registrarán.

Notas de Sociedad

El compositor Sr. Capllonch

Ha llegado a Palma, en donde se ha establecido definitivamente, el notable compositor y amigo nuestro don Miguel Capllonch, acompañado de su distinguida familia. Reciba nuestra afectuosa bienvenida.

De viaje

Esta mañana ha llegado, a bordo del vapor «Bellver», el coronel jefe de esta Comandancia de Ingenieros, don Sebastián Cansí.

También ha llegado el teniente coronel de infantería don Juan Roca.

Fallecimientos

Ayer falleció, en la villa de Artá, el distinguido señor don Pedro Moragues Vives. Su muerte ha sido muy sentida en Palma, en donde el finado contaba con muchas relaciones y simpatías.

El difunto, caballero de relevantes cualidades personales, se conquistaba la estimación de cuantos tenían el gusto de conocerle.

D. E. P.

Reciba su distinguida familia, en especial su señora esposa, doña Margarita Sancho de la Jordana, la expresión de nuestro profundo sentimiento.

—En el pueblo de Llorito ha fallecido, a

la edad de 25 años, la señora doña María Real Riera.

Por su carácter bondadoso y atrayente se conquistaba el afecto de cuantos la trataban.

D. E. P.

Enviamos a su esposo, el médico don José Gomila, y demás familia, nuestro sentido pésame.

En el Seminario

Funeral

Ayer, a las diez, celebróse en la iglesia del Seminario solemne funeral en sufragio del alma del que fué meritisimo profesor y antiguo alumno, Rdo. don José Aleñar.

Cantó la misa el M. I. Sr. Rector, asistiendo como Diácono el M. I. Sr. D. Juan Quetglas, y como Subdiácono el Rdo. señor Caymarí.

La Schola Cantorum, interpretó el ofertorio de Morales.

Concurrieron el Claustro de Profesores, todos los alumnos y buen número de sacerdotes compañeros del finado.

A. E. R. I. P. A.

Boletín religioso

MANANA

Santos.—Santas Perpetua y Felicidad, mártires.—Ayuno.

Cuarenta Horas.—Continúan en las Capuchinas, en obsequio del Sagrado Corazón de Jesús, en sufragio de una difunta: Exposición y misa a las seis; a las nueve, Misa cantada; por la tarde, a seis y cuarto, Rosario, sermón por el Rdo. P. Miguel Alcover, S. J., estación y reserva de S. D. M.

Otras funciones.—En San Felipe Neri, Adoración Nocturna por el turno de Sanguis Christi.

Visita.—A Ntra. Sra. del Buen Camino, en Santa Cruz.

Sección informativa

DESDE MADRID

Las Cortes

Madrid, 5 (1'00)

Congreso

A las tres y media de la tarde se abre la sesión de la Cámara popular.

Preside el señor Sánchez Guerra.

Acta

Queda aprobada el acta de la sesión anterior.

Varios asuntos

El señor Allendesalazar explica las dificultades con que el Gobierno tropieza para el establecimiento de las tasas en los artículos de consumo.

El señor Escobar pide se constituya el Ayuntamiento de Melilla.

El señor Allendesalazar contesta al orador, exponiéndole las dificultades con que se tropieza para ello, si bien indica que procurará resolverlas y atender a dicho ruego.

El señor Ventosa explica su gestión al frente del Ministerio de Abastos.

Dice que el trigo que él importó no ocasionó ningún perjuicio al Tesoro.

El señor Tejero defiende una proposición incidental por lo que se pide que el Congreso declare nulos los concursos para cargos públicos.

Se suspende el debate, y pasa la Cámara a reunirse en secciones.

Los presupuestos

Se reanuda la sesión a las seis y diez minutos, poniéndose a discusión el proyecto de presupuesto del Ministerio de Estado.

Los señores Barber y Barcí consumen dos turnos en contra.

Les contesta el Ministro de Estado.

Un incidente.—Romanones pide explicaciones al Gobierno

El Sr. Conde de Romanones pide explicaciones al Gobierno, y se duele de que el señor Ortega Morejón haya censurado su actitud en el Congreso.

El señor Presidente de la Cámara lamenta lo ocurrido, y dice que él no puede intervenir en el Senado.

El señor Conde de Romanones cree que en estos asuntos no debe cumplirse el Reglamento.

El señor Sánchez Guerra: Si no se cumpliera el Reglamento, yo no estaría aquí.

El señor Conde de Romanones anuncia al Gobierno la presentación de una proposición incidental, en la que dirá haber visto con disgusto las palabras del senador señor Ortega Morejón, porque a él no le insulta nadie.

El señor Dato: Esto es perder el tiempo.

El señor Prieto pide la opinión del Gobierno sobre la conducta observada por el Presidente del Senado.

Los señores La Cierva y Villanueva se duelen también de este incidente.

Después de intervenir brevemente el Ministro de Estado, se acuerda acudir al Presidente del Senado para que éste arregle el incidente.

Se levanta la sesión a las nueve y veinte.

Senado

Presidida por el señor Sánchez de Toca, se abre la sesión del Senado a las cuatro en punto de la tarde.

Sueltos y noticias

Animales inutilizados

Durante el finido mes de Febrero los veterinarios don Miguel Carbonell y don Sebastián Jaume, ambos de servicio en el matadero de esta Ciudad, inutilizaron, por insalubres, dos reses vacunas, tres cerdosas, una lanar, una cabría y una gallina.

Servicios de la guardia municipal

Ayer tuvo la desgracia de resbalar, en la cuesta del Teatro, una mujer llamada María Santandreu, dislocándose el pie izquierdo.

También ayer mañana cayó de una escalera un individuo llamado Martín Amengual. Ambos heridos fueron conducidos por la guardia municipal, a la Cruz Roja y casa de socorro, respectivamente.

Denunciados por el Jefe de la Guardia Urbana, señor Comas, el Alcalde ha multado a seis basureros por infringir las ordenanzas municipales.

Excursión del Patronato a Bellver

Más de cien niños de las escuelas diurnas del Patronato Obrero pasaron la tarde de ayer en el pinar de Bellver, disfrutando de un ambiente primaveral. Oraron en la capilla y entonaron cánticos a la Virgen al entrar en el bosque y al regresar a Palma. Se les repartió a todos cacahuetes y naranjas, obsequio de generosos protectores. Se impresionó un cliché con el grupo de niños y profesores, habiendo formado en el suelo con las naranjas las dos letras iniciales del Patronato Obrero.

Farmacias de turno para el servicio de noche

Hoy viernes día 5

D. Ariuro Segura, plaza de Coll, núm. 10.
D. Jaime Trián, calle de S. Miguel, número 157.

Josep Puncernau Viladot

Sn. Miquel, 80--Despatx

Participa a ses relacions i amistats l'obertura d'un diposit de teixits de cotó per a dedicar-se a la compra i venta únicament al engrós.

Aprofit aquesta ocasió per oferir-me als amics i comerç en general.

Palma 1 de Mars 1920

hablando con los periodistas, ayer, por la tarde nos manifestó, que hoy se entrevistaría con el general Arlegui jefe de la policía de Barcelona.

En la entrevista, nos dijo, nos ocuparemos de la cuestión social en Barcelona y organización de la policía en aquella ciudad.

La Bolsa

Madrid, 5 (1'00)

Cotización de ayer

Interior contado.	75'20
Interior fin de mes.	00'00
Amortizable 5 por 100.	97'20
Amortizable 4 por 100.	89'50
Banco de España.	528'00
Compañía Tabacalera.	298'00
Francos.	40'70
Libras.	19'89
Exterior.	87'05
Carpetas Interior.	00'00
Marcos.	8'00
Liras.	00'00
Dólares.	5'78

Noticias varias

Madrid, 5 (1'00)

Ortuño y las tarifas ferroviarias

El Ministro de Fomento, señor Ortuño, al recibir ayer a los periodistas, nos manifestó que sigue recogiendo datos para la implantación de las tarifas ferroviarias.

Nos dijo que ya había recibido, para su estudio, algunos informes de las Cámaras de Comercio, y que esperaba que pronto recibiría los informes definitivos.

La importación de carnes congeladas.—

Protestas de Galicia

Las provincias gallegas han telegrafiado al Presidente del Consejo de Ministros protestando contra la importación de carnes congeladas.

Contra las tarifas ferroviarias

En la Presidencia del Consejo se reciben telegramas oficiales de provincias comunicando que en varias de ellas se han celebrado manifestaciones contra las tarifas ferroviarias.

Nueva revista económica.—**Declaraciones de Dato**

Ayer apareció en esta capital el primer número de la nueva revista económico-política titulada «El Español».

Como artículo de fondo, aparecen en ella unas interesantes declaraciones hechas a la revista por el jefe del partido conservador, señor Dato.

De esta mañana

Madrid, 5 (5'30)

La revolución portuguesa

Comentarios.—Lo que dice el Ministro de la Gobernación

En el Senado fueron comentadísimos los rumores de haber estallado la revolución en Portugal.

Preguntado acerca de ello el Ministro de la Gobernación, manifestó que ignoraba el fundamento de tal noticia, que había sido facilitada por viajeros llegados a Madrid procedentes de la vecina república.

Añadió que no comunicábamos, telegráficamente, con Portugal, porque desde noche, a las ocho, los telegrafistas portugueses estaban en huelga.

Terminó diciendo que ha ordenado la comunicación con Portugal por medio de la radiotelegrafía, para saber lo que ocurre allí.

De Provincias

De Las Palmas.—Lluvias pertinaces.—Llegada de naufragos

Las Palmas.—Continúan los temporales. Hace 25 días que llueve. La pertinaz lluvia impide realizar las operaciones en los campos, los cuales han sufrido grandes daños.

El vapor inglés «Apochina» ha traído 28 naufragos portugueses que iban en un velero que naufragó a causa del temporal.

De Valencia.—Regreso del Capitán general

Valencia.—Ha regresado el Capitán general.

Preguntado acerca del rumor referente a su marcha a Barcelona, se ha negado a contestar.

Política

Se reúne la Comisión de Presupuestos

La Comisión de Presupuestos se ha reunido, continuando el examen de los correspondientes a distintos departamentos.

Primeramente, se estudió el correspondiente al Ministerio de la Gobernación, en lo que principalmente se refiere a los cuerpos de Seguridad y Vigilancia. En el Presupuesto, se proponía aumentar en mil, el número de agentes de vigilancia, habiéndose reducido este aumento, a quinientos.

En el capítulo referente a Sanidad, se ha suprimido la consignación de 150 mil pesetas que se destinaba a combatir la Tuberculosis y el Paludismo.

Se acordó también rechazar la creación de una Dirección de Sanidad, conviniéndose en que todo lo que se relacione con estos asuntos pase a informe de la Inspección del ramo.

Por la tarde, se reunió de nuevo la Comisión, ante la cual informó el Vizconde de Eza, exponiendo las modificaciones introducidas en el Instituto de Reformas sociales.

Una vez terminado el informe, la Comisión siguió deliberando.

Concesión de un suplicatorio

La Comisión de Suplicatorios del Congreso ha concedido uno para que pueda ser llevado a los Tribunales el diputado señor Díaz Alvarez.

En la sesión que mañana celebrará la Cámara, se discutirá la concesión, habiéndose ya presentado un voto particular.

El trasatlántico «Cataluña» en peligro

Llegada del «Cataluña».—Navegando tres días con furioso temporal.—La telegrafía, destrozada.—Cámaras inundadas.—Lesionados por los bandazos.—Fogonero muerto a causa de una mojadura.—Gratitud

Cádiz.—Ha llegado a este puerto el trasatlántico español «Cataluña», procedente de Nueva York.

A su bordo trae maquinaria y automóviles.

Durante su viaje corrió horribles temporales, con gran peligro de hundirse.

El fuerte huracán que reinaba le destrozó la telegrafía sin hilos.

Las olas arrebataron dos botes que había en la cubierta e inundaron las cámaras de primera, la enfermería y la mayoría de gabinetes.

Todos los tripulantes se hallan lesionados a causa de los fuertes bandazos que daba el buque.

Con este furioso temporal estuvieron navegando tres días.

Al hallarse el buque en salvo, los pasajeros elogiaron grandemente a la tripulación por su comportamiento y valentía durante el temporal.

El fogonero Francisco Campos enfermó a consecuencia de una mojadura, falleciendo de una pulmonía.

A la llegada del «Cataluña» a este puerto, las familias de los tripulantes abrazaron al capitán, don Ramón Sano, en señal de gratitud.

Desórdenes en Dublín

Londres.—En Dublín se han registrado desórdenes terroristas, resultando muchos muertos y heridos.

El Gobierno inglés y los transportes

Londres.—El Gobierno inglés ha convocado a una reunión de patronos para resolver la inminente huelga de transportes.

Si no hubiera acuerdo, el asunto será sometido al arbitraje del Ministerio de Abastos.

Se hacen preparativos para el caso que estalle la huelga.

Atentado contra un Ministro

Budapest.—Los comunistas han atentado contra la vida del Ministro de la Guerra búlgaro, Friedrich, hiriéndole gravemente.

Los agresores huyeron.

La salud de Wilson

Washington.—Mr. Wilson salió ayer a la calle por primera vez después de su enfermedad.

Prensa Asociada

Nota.—Al cerrar esta edición aun no hemos recibido la conferencia de Barcelona.

DULCE DE MEMBRILLO

OFERTA ESPECIAL 2 MIL KILOS
Al detall a ptas. 2'50 kilo

Caja de madera peso neto 2 kilos a ptas. 475 una

Antigua CASA LLOFRIU

Higiene del Tecedor

Para sanear la boca, reforzar las encías, fortalecer los cabellos, para las abluciones higiénicas, para el lavado de los niños, etc., se recomienda hacer uso del

Coaltar Saponiné Le Beuf que posee propiedades antisépticas y detergentes indispensables en los productos destinados a dichos usos.

En las farmacias